
oggi dico...
ABBIAMO PEDALATO

Dieci anni fa dicevo
DIRE, FARE... 
PEDALARE

Carissimi campogallianesi, 
non mi sembra vero di essere già arrivati alla fine del mio secondo mandato. Dieci anni sono un tempo lungo, 
ma in questo momento mi paiono un soffio.  Non sto a dilungarmi sui miei sentimenti, anche perché non 
basterebbe il giornalino intero; credo che ogni sindaco potrebbe scrivere un libro per raccontare esperienze 
aneddoti, pensieri, sentimenti. 
Veniamo quindi a noi. Avrete notato che questo numero della pubblicazione comunale è più corposa 
del solito e che le pagine centrali, di cui questa è la prima, sono di colore diverso: è il Consuntivo di Fine 
Mandato. Alla fine dei cinque anni di ogni consigliatura, le norme nazionali prevedono una Relazione di 
Fine Mandato redatta secondo uno schema predefinito. La potrete trovare online nei tempi previsti dalla 
legge. In queste pagine, invece, vogliamo fare un po’ di riassunto in base sì agli obiettivi che ci eravamo dati 
nel programma di mandato approvato a giugno del 2019, nel consiglio d’insediamento, ma anche andando 
indietro nel tempo fino a dieci anni fa, per ricordare insieme interventi e progetti. 
In entrambi i mandati in cui ho avuto l’onore di governare, nei programmi elettorali, che sono poi diventati programmi di man-
dato, avevamo suddiviso gli interventi secondo cinque linee programmatiche che vi voglio ricordare: 
1) Comunità che impara: Cultura, Scuola; 
2) Comunità del Ben-essere: Coesione Sicurezza e Legalità, Sociale e Politiche abitative, Salute, Giovani, Sport;
3) Comunità produttiva: Mondo imprenditoriale, Agricoltura, Esercizi commerciali:
4) Comunità sostenibile e vivibile: Urbanistica e Viabilità, Ambiente;
5) Comunità in Comune: Partecipazione, Comunicazione.
Abbiamo realizzato, completamente o parzialmente, la stragrande maggioranza delle azioni promesse. Negli ultimi cinque anni, 
delle 146 previste ne abbiamo realizzate 115.
Non posso non ricordare che quattro anni fa è accaduto l’impensabile: abbiamo dovuto vivere e far fronte a una pandemia mon-
diale, che ha messo tutto in discussione, che ci ha obbligati a fermarci e a vivere in modo diverso. Rivolgendo un ultimo abbraccio 
collettivo ai nostri concittadini che sono deceduti in quel periodo e a quanti di noi hanno dovuto affrontare la tragedia di un 
lutto in quel periodo, ricordo che anche l’Amministrazione ha dovuto fermarsi nell’attività ordinaria e dedicarsi ai nuovi bisogni. 
Pensate che soltanto in queste settimane la Ragioneria chiuderà i conti dei fondi economici del Covid. 
A seguito della pandemia, come sapete, è arrivato il Piano Nazionale di Ripresa e Resilienza, di provenienza europea: grandissima 
opportunità per realizzare alcuni dei nostri obiettivi, e noi abbiamo partecipato a vari bandi. Nell’ultimo anno, abbiamo dovuto 
affrontare la difficile e delicata questione del difficile reperimento di aziende e dell’aumento dei costi.
Finiamo quindi la consigliatura con alcuni grandi progetti in corso che avranno conclusione nei prossimi anni e che costituiranno 
nuovi servizi e opportunità per noi cittadini: posti al nido anche per i lattanti; cucina interna al nido e alla scuola d’infanzia di 
via Vecchi; un progetto nel cassetto per la totale rifunzionalizzazione della scuola d’infanzia Cattani, pronto da presentare non 
appena arriverà qualche finanziamento; la casa di housing sociale più il nuovo centro anziani; il parco della Bilancia e il piazzale 
del Museo riqualificati e più vivibili; la Casa della Comunità.
Il mio ultimo pensiero va a chi di voi fa più fatica ad andare avanti: a chi ha problemi economici, difficoltà psicologiche o psi-
chiatriche, a chi non riesce a portare avanti progetti di coppia e di vita, a chi non riesce ad accettare il fatto che sta invecchiando, 
agli anziani, a tutte le persone con bisogni speciali: una sorta di pudore ci ha sempre frenati dal troppo sbandierare quello che 
abbiamo fatto o provato a fare per voi, ma, lo sapete bene, siete stati nei nostri pensieri ogni giorno di questi anni passati. Coraggio, 
andiamo avanti insieme in queste ultime settimane, e non perdete mai la fiducia di trovare qualcuno che vi aiuta. Noi siamo qua.
Grazie a tutti coloro che mi hanno aiutato nell’azione di governo: alla vicesindaca e agli assessori, ai consiglieri comunali di 
maggioranza per il sostegno e a quelli di opposizione per lo sprono a fare meglio; a tutti i dipendenti comunali e dell’Unione, che 
lavorano, quasi sempre con passione e impegno immensi, in una società che non valorizza i dipendenti pubblici; alle altre isti-
tuzioni del territorio, in particolare i Carabinieri, le altre Forze dell’Ordine e la Scuola, con cui abbiamo sempre avuto rapporti 
costruttivi e proficui; a tutti i volontari delle varie associazioni: cosa sarebbe Campogalliano senza di voi! 
Carissimi campogallianesi, sappiate che ogni azione, ogni consenso, ogni diniego, l’abbiamo deciso con l’unico obiettivo di far stare 
sempre meglio la nostra comunità. All’inizio della campagna elettorale del 2014 mi ero presentata con una foto in bicicletta, col 
motto “Dire, fare, pedalare” Credo di poter dire che… abbiamo pedalato!
Statemi bene!

                                                                                                                La sindaca
                                                                                                           Paola Guerzoni
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MEMORIA STORICA

LETTURA, DIDATTICA, CULTURA PER TUTTA LA VITA

INIZIATIVE CULTURALI, EVENTI, PROMOZIONE

Linea strategica 1   
Sempre più comunità... che impara

• Fiera di luglio
Parco delle Montagnole con giochi di luce

• Pcaria

• Piazza Castello illuminata 
per Festa del Racconto

• Serata Scrittori in campo

• Viaggio della memoria
• Bonaccini in San Rocco, presentazione libro Nascimbeni e Luppi

• Intitolazione biblioteca a Edmondo Berselli
• Premiazione concorso Il Peso delle idee

CULTURA
Avevamo promesso di diffondere la pratica 
della lettura, di creare spazi idonei per gli 
universitari, di aiutare la popolazione nella 
ricostruzione della memoria storica, a tutti 
i livelli. Di valorizzare le eccellenze locali, 
di fare divulgazione didattica nelle scuole 
con mezzi innovativi, di organizzare in-
contri su temi pratici. E poi, naturalmen-
te, di organizzare occasioni di aggregazio-
ne, spettacolo, eventi.
Lo abbiamo fatto, sperimentando nuovi 
strumenti anche nel periodo della pande-
mia, quando, fra i primi comuni a organiz-
zarsi, portavamo i libri a casa delle persone, 
grazie alla collaborazione dei ragazzi dell’o-
ratorio. Non abbiamo attivato lo studio di 
fattibilità per il Polo unico della Cultura, 
ma nel nuovo strumento urbanistico, il 
PUG, abbiamo indicato il “corridoio cul-
turale” di Campogalliano, che congiunge 
il Museo della Bilancia alla Biblioteca e 
alle scuole, passando per via Garibaldi, la 
Montagnola e la piscina, via Gramsci con 
le sue “motte”, il parco delle Montagnole. 
La biblioteca Comunale intitolata al cele-
berrimo giornalista e scrittore Edmondo 
Berselli, nato  a Campogalliano, e il nostro 
Museo della Bilancia sono diventati poli di 
diffusione della cultura sempre più apprez-
zati anche oltre i confini del paese.

 BIBLIOTECA
 2014 presenze a corsi e iniziative  732
 2019 presenze a corsi e iniziative  905
 2023 presenze a corsi e iniziative  972
 MUSEO
 2014 scolaresche in visita  167 
 2019 scolaresche in visita  195 
 2024 scolaresche in visita 180
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•Inaugurazione Nido Angeli custodi 
con Presidente Bonaccini
• Nuovi giochi Scuola Cattani
• Inaugurazione tenda sonora 
al Nido Flauto Magico

SCUOLA
Abbiamo sempre sostenuto l’importan-
za massima e strategica della Scuola, a 
tutti i livelli, che deve garantire a tutti 
i bambini e ragazzi una crescita equili-
brata, fatta di saperi, di saper pensare, di 
scoperta di se stessi, di sapersi relazionare 
con gli altri e col territorio. Abbiamo la-
vorato affinché nessuno rimanga indie-
tro e affinché ognuno sia valorizzato. 
In questi 10 anni abbiamo lavorato in-
stancabilmente, insieme al settore Istru-
zione dell’Unione, per riuscire a mante-
nere i servizi comunali 0-6 anni (Nido 
“Flauto Magico” e Scuola d’infanzia “S.
Neri”) e per lavorare in rete strettissima 
con la Scuola d’infanzia Statale “E.Cat-
tani” e la Scuola d’infanzia paritaria “An-
geli Custodi”, creando con loro un siste-
ma integrato che porta qualità a tutti. 
Grazie a questo sistema integrato, la cui 
qualità è riconosciuta da tutti, fino al li-
vello nazionale, siamo riusciti a intercet-
tare finanziamenti regionali e nazionali 
con cui abbiamo attivato tanti progetti e 
servizi di qualità. Grazie a finanziamenti 
regionali, negli ultimi anni siamo riusciti 
non solo ad aumentare le rette del Nido 
dal 2011 in poi, ma addirittura ad AB-
BASSARLE. Nel 2023, sempre grazie 
alle misure della Regione per aumentare 
i posti-nido e calmierare le rette, abbia-
mo aiutato la scuola “Angeli Custodi” ad 
aprire una sezione di Nido con 9 posti. 
Con finanziamento PNRR, sono par-
titi i lavori di riqualificazione del polo 
comunale grazie ai quali a settembre po-
tremo accogliere al Nido Flauto Magico 
anche bambini da 3 a 12 mesi.

Bimbi nido a.s. 2014-15:
n. 67 = 35,60% dei residenti in età
Bimbi nido a.s. 2023-24: 
n. 71 = 53,38% dei residenti in età

• Nuovo ingresso Biblioteca E. Berselli
• Nuovi tavoli studenti in biblioteca
• Sala Francia, Museo prima e dopo
• Attività bimbi in biblioteca 
• Biblioteca E. Berselli
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GLI ARREDI E GLI SPAZI
Negli ultimi anni abbiamo impegnato notevoli somme per rinnovare gli arredi scola-
stici e da giardino. Abbiamo inoltre contribuito, sia amministrativamente sia econo-
micamente, alla realizzazione della cucina Super-Lab alla scuola primaria e dei nuovi 
laboratori tecnologici alla secondaria.

PATTO
PER LA SCUOLA
E’ il contenitore in cui si decidono tut-
te le politiche e le azioni con cui l’ente 
locale sostiene la Scuola, in accordo con 
tutte le scuole dell’Unione, istituti com-
prensivi e superiori di II grado. La fina-
lità è quella di dare pari opportunità di 
crescita e sviluppo a tutti i nostri bam-
bini e ragazzi, ricercando una didattica 
sempre più innovativa ma anche inclu-
siva, mantenendo un’offerta scolastica 
in grado di rispondere con efficacia ai 
flussi demografici ma anche agli effetti 
delle varie urgenze ed emergenze che ri-
guardano la popolazione 0-19 anni: dal 
bullismo alla sindrome di Hikikomori, 
dall’aiuto al ruolo genitoriale ai progetti 
di affettività e sessualità, alla presenza 
della psicologa a scuola… Allo stesso 
modo, sempre insieme ai dirigenti sco-
lastici e agli insegnanti, abbiamo soste-
nuto le passioni dei ragazzi, promosso 
le life skills, incentivato l’uso delle nuo-
ve tecnologie, la legalità e la parità di 
genere. Abbiamo ripreso quella bellis-
sima esperienza di cittadinanza attiva 
ed educazione civica che è il Consiglio 
Comunale dei Bambini e dei Ragazzi. 
Negli ultimi anni, abbiamo ideato e 
svolto progetti di inclusione insieme ad 
associazioni del territorio, come coop. 
soc. “Lune Nuove”, Polisportiva di 
Campogalliano, CSI di Modena, As-
sociazione “Sopra le Righe”, Canottieri 
Mutina e Libra 93.
Tutta questa progettazione vale solo 
per Campogalliano (perché viene svolta 
prevalentemente in tutta l’Unione) va-
rie decine di migliaia di euro ogni anno: 
sono risorse che provengono dal nostro 
bilancio ma anche da finanziamenti re-
gionali, statali e anche – e soprattutto 
– dalle Fondazioni Cassa di Risparmio 
di Carpi e Modena.

SOSTEGNO ALLA DISABILITA’ 
con Personale Educativo
Assistenziale e strumenti vari
a.s. 2014-2015 spesa: 122.877 euro
alunni 14
a.s. 2023-24 spesa: 494.208 euro
alunni 56

• Cucina Super-Lab
• Giochi da giardino

• Consiglio dei Ragazzi
• Consiglio dei Ragazzi posa 
Pietre d’inciampo
• Progetto ‘Roboticando’
• Bando Personae ‘Meglio così’
progetto sport inclusivo
• “Siamo nati per camminare” 
Concorso Auser
• Piedibus
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• Cartello segnaletico CdV
• Telecamera del progetto 
Videosorveglianza
• Controllo di vicinato

• La sindaca e il comandante Golfieri in una scuola
•  Agenti Polizia locale davanti al Municipio
• Agenti con ragazzi sull’uso del monopattino 

CONTROLLO DI VICINATO: 
17 gruppi, 341 famiglie, 12 negozi, 15 associazioni;
Telecamere e varchi montati: 
31 telecamere e 4 varchi;
Fondo Vittime di reato con scasso: 
dal 2017 al 2023 18 domande per 3.370 euro di contributi;
Fondo per Incentivo aumento sicurezza abitazioni: 
dal 2019 al 2023 112 domande per un totale di 66.422 euro di contributi

Numero pattugliamenti agenti in divisa a Campogalliano: 
dal 2014 al 2023 in totale 2.980

Numero pattugliamenti e sanzioni del Nucleo Antidegrado: 
dal 2015 al 2023 in totale 969 pattugliamenti e 89 sanzioni emesse

COESIONE
SICUREZZA
LEGALITÁ
Abbiamo ideato e realizzato azioni di-
versificate per aumentare la sicurezza di 
persone, case e aziende, coinvolgendo 
anche a cittadinanza con i gruppi di 
Controllo di Vicinato e realizzando un 
sistema di telecamere e varchi in tutta 
l’Unione; abbiamo creato fondi per 
rimborsare economicamente le vittime 
da reato con scasso e per aiutare le fa-
miglie ad aumentare la sicurezza nelle 
loro case; dal 2023 abbiamo allargato il 
fondo anche agli operatori economici.

LEGALITÁ
Con gli agenti della nostra Polizia Lo-
cale abbiamo realizzato varie campagne 
sulla Legalità, sia nelle scuole sia nelle 
piazze, e abbiamo aumentato il numero 
di pattugliamenti sul territorio, in colla-
borazione coi Carabinieri.
L’impiego del Nucleo Anti-degrado 
della nostra polizia ha permesso di ele-
vare sanzioni nei casi in cui serve non 
riconoscere gli agenti.

Linea strategica 2   
Sempre più comunità... del Ben-essere
(Coesione, sicurezza e legalità  -  sociale  -  salute  -  giovani  -  sport)
L’accompagnamento alle persone, con tutte le loro esigenze, è sempre stato al centro dei nostri pensieri. Il benessere 
è anche “ben-essere”, avevamo scritto nel programma, in tutte le età della vita e in tutte le situazioni.
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MAPPATURA DEI FRAGILI
Un progetto realizzato negli ultimi anni 
con l’Unione è la Mappatura digitalizza-
ta delle persone fragili, fisicamente o per-
ché anziane e da sole: in caso di calamità 
(incendio, terremoto, inondazione…), 
consultando il programma informatico 
sappiamo immediatamente se ci sono 
persone per cui dobbiamo attivare aiuti 
particolari. 

RETE DI FAMIGLIE ACCOGLIENTI
Grazie all’Unione, e ovviamente a concittadini (soprattutto donne) sensibili e attivi, 
si è estesa anche a Campogalliano la Rete di Famiglie accoglienti, che ora ha copertu-
ra provinciale. Con i tempi della loro vita quotidiana, queste persone aiutano bambi-
ni e ragazzi di famiglie che hanno un periodo di difficoltà: accompagnano bambini a 
scuola, li tengono a fare i compiti…

SOCIALE - SALUTE
Di fronte alle nuove e aumentate esi-
genze, enormemente cambiate anche in 
seguito alla pandemia, abbiamo cercato 
di mantenere i servizi già esistenti e di 
crearne di nuovi, in collaborazione con 
la Sanità e con l’aiuto delle associazioni 
di volontariato socio-sanitario.

POLITICHE ABITATIVE
Mantenimento dei 74 alloggi di edilizia 
popolare e dei 18 alloggi di edilizia so-
ciale, per i quali è stato estinto il mutuo 
nel 20203. Con la nuova palazzina che si 
affaccia sul Parco della Bilancia, aumente-
remo l’offerta pubblica di 7 appartamenti 
senza barriere architettoniche destinati a 
chi abita in case non adatte alle sue condi-
zioni fisiche. Nella grave carenza di allog-
gi in affitto, abbiamo offerto lo strumen-
to dell’Affitto Casa Garantito, che sarà 
sostituito proprio attualmente dal nuovo 
Patto per la Casa, di matrice regionale.

  Numero degli appartamenti in ACG
  nel 2019: n.8
  Numero degli appartamenti in ACG
  nel 2023: n.8
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• Palazzina ERS via Respighi
• Nuovo centro diurno Pertini
• Auguri ai centenari insieme al circolo 
La Quercia
• Rete di Famiglie accoglienti



PARITÁ DI GENERE E CONTRASTO ALLA VIOLENZA 
SULLE DONNE 
Per tutte e dieci gli anni abbiamo svolto progetti nelle scuole di educazione su questo 
tema, con psicologi e associazioni specializzate. Con l’Unione, abbiamo ripetuta-
mente firmato convenzioni con VivereDonna per la gestione delle emergenze che 
richiedono allontanamento. Abbiamo tenuto tavoli tecnici con Sanità, Forze dell’Or-
dine e associazioni competenti. Costantemente sensibilizziamo la popolazione con 
iniziative culturali di vario genere.

SANITÁ
In un contesto generale di non suffi-
cienti investimenti sulla Sanità, abbia-
mo agito e collaborato per mantenere 
e aumentare i servizi sul territorio: in 
questo senso abbiamo attivato grandi 
gare di solidarietà per acquistare il nuo-
vo ecografo che ha permesso di aprire 
nuovi ambulatori dell’USL, per aiutare 
la realizzazione della Sala Ibrida a Mo-
dena e per acquistare una nuova ambu-
lanza per il Pronto Soccorso della nostra 
Croce Rossa. 
La nostra farmacia comunale ha am-
pliato i servizi offerti alla popolazione 
ed è stata, insieme alla farmacia privata, 
importantissimo punto di riferimento 
per la cittadinanza durante le varie fasi 
della pandemia.

CASA DELLA COMUNITÁ
La Casa della Comunità di Campogal-
liano è un grande progetto che permet-
terà a tutti i soggetti che erogano servizi 
sanitari e sociali di stare sotto lo stesso 
tetto, attivando collaborazioni finora 
impensabili: sarà veramente una casa 
di tutta la comunità per i nostri bisogni 
sanitari e sociali. Abbiamo acquistato 
un immobile ad appena 400 metri dal 
municipio abbastanza grande per crea-
re adeguati spazi e abbiamo approvato 
il progetto preliminare, dopo un’ampia 
consultazione con tutti i soggetti inte-
ressati; nei prossimi mesi si approverà il  
progetto definitivo, permettendo di pro-
cedere poi con la realizzazione.

Nelle foto sotto:
• Punto prelievi
• Rendering della nuova Casa della 
Comunità esterno ed interno

SERVIZI USL A CAMPOGALLIANO
• Punto prelievi
• Ambulatorio di Infermieristica di Comunità
• Ambulatorio ginecologia-ostetricia
• Ambulatorio di cardiologia
• Ambulatorio di endocrinologia
• Ambulatorio di chirurgia vascolare-angiologia
• Ambulatorio di ortopedia (prevista a brevissimo l’apertura)
• Pediatria di Comunità
• Servizio NPIA (attività logopedista e terapista riabilitazione psichiatrica)

SERVIZI FARMACIA COMUNALE
Oltre alla vendita di farmaci e parafarmaci con relativa consulenza, si occupa di:
• Prenotazioni CUP in convenzione con la ASL (esclusi domiciliari e urgenze) e 
pagamento ticket sanitari
• Esecuzione tamponi Covid-19
• Misurazione del peso: servizio gratuito
• Misurazione della pressione arteriosa: servizio gratuito per gli over 65
• Test autodiagnostici per glicemia, emoglobina glicata, colesterolo e profilo lipidico
• Elettrocardiogramma, holter cardiaco, holter pressorio delle 24 ore
• Noleggio di articoli sanitari
• Servizi SAUB (auto-certificazioni, esenzioni per patologia, cambio medico o pe-
diatra, duplicato tessera sanitaria): servizio gratuito disponibile tutti i giorni.
• Scarico referti di analisi di laboratorio
• Informazione ed educazione sanitaria
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GIOVANI
In questi 10 anni abbiamo offerto varie 
opportunità di socializzazione ai ragaz-
zi: sport, cultura, divertimento, mu-
sica, volontariato: la scuola di musica, 
lo sport al chiuso e all’aperto, lo Spazio 
Giovani aperto tutti i pomeriggi, gratu-
ito e a libero accesso, dove gli educatori 
li ascoltano, parlano con loro e, insie-
me, organizzano anche attività speciali. 
In Villa abbiamo organizzato incontri 
per aiutare i ragazzi nell’orientamento 
scolastico e nell’inserimento nel mondo 
del lavoro. Alcuni ragazzi hanno scelto 
di svolgere il Servizio Civile proprio 
in Villa! Abbiamo parlato con loro e 
coi loro genitori in occasione di avve-
nimenti spiacevoli, abbiamo fatto rete 
intorno a loro col Tavolo Adolescenza, 
sempre nell’ottica di essere al loro fian-
co nel difficile momento della crescita. 
In questi ultimi mesi abbiamo realiz-
zato un progetto di aperture al sabato 
sera, Villa Bi e Oratorio insieme.

• 25 anni di Villa Bi
• Giochi da tavolo genitori figli
• Ragazzi alla Villa
• Ristrutturazione Spazio Giovani
• Aula di musica

Numero accessi spazio Villa dal 2014 al 
2023: 19.318
Ragazzi che hanno fatto il servizio 
civile: 5
Numero iscritti scuola di musica dal 
2020 al 2023: 275
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SPORT
A Campogalliano si possono prati-
care oltre 40 discipline sportive, fra 
zona sportiva e area laghi. Negli ultimi 
anno abbiamo sostenuto importanti 
spese per riqualificare alcuni edifici 
sportivi, aiutando la Polisportiva (che, 
nel tempo, si è aggiudicata la gestione 
degli impianti tramite procedure pre-
viste dalla legge italiana) ad ampliare 
l’offerta sportiva ai nostri bambini e 
ragazzi, ma anche agli adulti.
Ricordiamo il rifacimento delle coper-
ture dei campi da tennis e la riconver-
sione degli spazi dell’ex-bocciodromo 
a palestra per la ginnastica e poi per il 
pugilato e il parkour, a cui si è affian-
cata la sala pesi.
Le convenzioni che abbiamo sigla-
to con varie associazioni sportive che 
hanno sede ai laghi migliorano l’of-
ferta sportiva, oltre che quella sociale. 
Negli ultimi anni abbiamo realizzato 
strutture all’aperto a libero accesso: il 
campetto da basket, la struttura cali-
sthenics e gli attrezzi ginnici ai giardini 
pubblici. 
Ultimo intervento, quello sul campo 
da calcio ufficiale: con finanziamento 
regionale e comunale, l’abbiamo dota-
to di impianto in erba sintetica ricicla-
bile, struttura permette di dare spazi 

per il calcio, uno degli sport più prati-
cati, anche col maltempo. Nel periodo 
2020-2021 abbiamo erogato fondi per 
aiutare tutte le strutture sportive, an-
che private, in forte difficoltà a causa 
delle prolungate chiusure.

• Palestra ginnastica
• Calisthenics
• Campetto basket
• Boxe
• Inaugurazione campo sintetico
• Piscina comunale

Iscritti polisportiva 2014:  n.  389
Iscritti polisportiva 2023: n. 1.011
Stagione sportiva 2014:   n.  965
Stagione sportiva 2023:  n. 1.865

9



AZIENDE
Grazie soprattutto alla sua posizione stra-
tegica per i collegamenti nord-sud Italia, 
Campogalliano ha sviluppato nei decen-
ni un apparato produttivo ben più gran-
de e ricco rispetto a quello dei comuni di 
uguale dimensione. Il nostro tasso di di-
soccupazione è uno dei più bassi d’Italia. 
Varie aziende del nostro territorio si sono 
ampliate, riqualificando edifici dismessi 
o utilizzando aree d’espansione produtti-
va. Come Amministrazione, le abbiamo 
accompagnate nella progettazione se-
condo le regole urbanistiche ed edilizie. 
Volendone citarne qualcuna, ricordiamo 
Contri Spumanti, Gelostar-Pasticceria 
Quadrifoglio, Transmec, Niederwieser, 
Tec-Eurolab. Abbiamo cercato di mette-
re in contatto le aziende con i campogal-
lianesi che cercano lavoro. 
Nel 2019 abbiamo costituito un grup-
po di lavoro con le aziende più vicine a 
piazzale della Nazioni, nell’area dogana-
le, per programmarne insieme la riquali-
ficazione e lo sviluppo. L’arrivo del Co-
vid ha fermato il progetto; tuttavia, negli 
ultimi anni abbiamo riqualificato i bagni 
pubblici e ristrutturato l’impianto d’illu-
minazione del piazzale, efficientandolo 
anche dal punto di vista energetico. 
Il periodo della pandemia è stato difficile 
anche per una parte delle nostre aziende 
e professionisti. Siamo stati loro vicini 
aiutandoli a interpretare le regole che 
cambiavano costantemente e erogando 
aiuti economici quando possibile. Ab-
biamo esteso al massimo la concessione 
gratuita di suolo pubblico per i ristora-
tori e abbiamo erogato un contributo, 
tramite procedure snelle, a ristoratori ed 
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esercenti che hanno avviato il servizio di 
consegna a domicilio. Nella rivoluzione 
ambientale introdotta con la raccolta dei 
rifiuti porta a porta con relativa tariffa 
puntuale, abbiamo erogato aiuti econo-
mici a professionisti e aziende che hanno 
avuto aumenti più significativi.
Consapevoli del fatto che la continua 
formazione e innovazione, necessarie 

  N. aziende 2015 e n. nel 2023 (dati DUP o relazione fine mandato)

  TABELLA “BANDO INNOVAZIONE”
         Somma stanziata       N. aziende partecipanti
  Edizione 2015  40.000 euro partecipanti 16, finanziati 13
  Edizione 2017   40.000 euro partecipanti 7, finanziati 4
  Edizione 2018    40.000 euro partecipanti 13, finanziati 10
  Edizione 2022-24 60.000 euro partecipanti 17, finanziati 14

• Posa prima pietra nuovo magazzino Transmec
• Welcome a Niederwieser
• Innovazione e formazione. Premiazioni bando CaRI
• Operatori economici formazione bando CaRI
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nel mondo veloce di oggi, possano es-
sere difficili da attuare soprattutto per le 
realtà più piccole, dieci anni fa abbiamo 
ideato il Bando d’Innovazione, anche 
per favorire la nascita di start-up, e lo 
abbiamo portato avanti per tutti e due i 
mandati. Si sono svolte quattro edizioni, 
di cui l’ultima, dopo il Covid, ha visto 
aumentare il finanziamento.



AGRICOLTURA
Consapevoli del fatto che le politiche 
agricole si svolgono su livelli più ampi 
rispetto al singolo comune, siamo stati 
a fianco delle associazioni agricole locali 
nei tavoli sovraordinati e in alcuni even-
ti nazionali. 
Abbiamo sostenuto la produzione tipi-
ca locale tramite la promozione turisti-
ca del Museo della Bilancia e alle fiere e 
sagre di paese. Abbiamo condiviso, ac-
cogliendo molto delle loro osservazioni, 
tutti i regolamenti e progetti che li ri-
guardassero, come il Regolamento per 
la disciplina delle attività rumorose e il 
progetto del primo tratto della ciclabile 
Campogalliano – Panzano. 
Nel PUG intercomunale, il nuovo Pia-
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ESERCIZI
COMMERCIALI
In tutti e dieci questi anni abbiamo 
valorizzato il commercio di vicinato in 
centro storico in vari modi: innanzi-
tutto vietando la costruzione di grandi 
supermercati e centri commerciali in 
aree fuori dal centro,
Contemporaneamente, tramite il 
Bando Innovazione abbiamo proposto 
formazione gratuita ai nostri commer-
cianti e li abbiamo sostenuti economi-
camente affinché innovassero la loro 
attività, per aiutarli a stare al passo coi 
tempi riuscendo a soddisfare le nuove 
esigenze dei consumatori.
Siamo passati da uno stile concorren-
ziale a un sistema di collaborazione e 
di rete, che dà buoni frutti e che atti-
ra sempre più clienti anche da fuori. 
Siamo stati loro vicini nel periodo del 
Covid, con aiuti economici e facendo 
rete per capire le regole sempre diver-
se. Li abbiamo coinvolti nella proget-
tazione delle fiere e sagre e li abbiamo 
incentivati a costituirsi in un gruppo 
di Controllo di Vicinato.
Abbiamo riqualificato via Roma e l’i-
nizio di via Garibaldi allargando i mar-
ciapiedi e favorendo la mobilità dolce, 
che sempre aiuta il commercio.
Abbiamo permesso, nel rispetto delle 
regole edilizie e del Codice della Stra-
da, l’installazione di gazebo e dehors. 
Nel nuovo Regolamento Edilizio, al-
legato al PUG appena approvato, ab-
biamo stabilito nuove regole chiare 
che vanno maggiormente incontro ai 
ristoratori che vogliono ampliare gli 
spazi esterni.

• Fiera luglio alle Montagnole
• Distanza con vicinanza, Covid
• Controllo di Vicinato dei commercianti
• I commercianti alla fiera

no Urbanistico Generale approvato a 
marzo, abbiamo uniformato tutte le 
regole sula trasformazione delle aree 
agricole, cosa che gli agricoltori ci chie-
devano da tempo, favorendo il recupero 
degli edifici rurali e facilitando alcune 
pratiche utili alle aziende agricole.

  Aziende agricole 2014 n. 175
  Aziende agricole 2023 n. 136

• Museo della Bilancia all’acetaia De Petri
• Fiera esposizione Cantina



URBANISTICA
E VIABILITÁ
Delle azioni previste nel programma 
elettorale e di mandato e riguardanti 
questi temi, una buona parte è stata re-
alizzata, soprattutto quelle riguardanti la 
migliore vivibilità del centro e di tutto 
l’agglomerato urbano. La riqualificazio-
ne di via Roma e di viale Martiri della 
Libertà, prima adatte prevalentemente 
alla viabilità automobilistica, va vista in 
questo senso. Abbiamo sempre detto di 
non voler chiudere il centro alle automo-
bili, ma di voler incentivare la frequenta-
zione a piedi, in bicicletta, in passeggino, 
in carrozzella. Abbiamo ristretto corsie, 
ampliato passaggi e marciapiedi, costrui-
to piccoli scivoli dove c’erano gradini che 
costituivano barriere architettoniche. 
Secondo la strategia urbanistica del 
Bando di Rigenerazione regionale a cui 
abbiamo partecipato nel 2018, poi bloc-
cato per il Covid, abbiamo facilitato l’ac-
cesso a piazza della Bilancia dal piazzale 
del Museo della Bilancia, costruendo 
una piazzetta pedonale davanti al museo 
e un parchetto più accessibile. Abbiamo 
acquistato un vecchio capannoncino in 
disuso, in pieno centro, per demolirlo 
e costruire una palazzina di housing so-
ciale senza barriera architettoniche, che 
ospiterà il nuovo Centro Anziani e set-
te appartamenti senza barriere architet-
toniche per i nostri cittadini anziani in 
difficoltà motoria. Sempre a proposito 
delle politiche abitative per fragili, parte-
cipando come Servizi Sociali di Unione 
a un bando PNRR, ristruttureremo un 
appartamento nell’edificio R1, di pro-
prietà comunale, per adattarlo a ospitare 
sei giovani adulti con disabilità mentale, 
per un progetto di semi-autonomia abi-
tativa. 
Riguardo all’espansione residenziale, in-
vece, non è stato possibile giungere ad 
accordi coi privati proprietari delle aree 
edificabili previste dallo strumento ur-
banistico in vigore fino a marzo 2024, 
ossia il PSC. A proposito di strumenti 
urbanistici, questi dieci anni sono stati 
caratterizzati da una particolarità: l’ap-
provazione di ben due Piani: il Piano 
Strutturale Comunale appena insediati 
(dicembre 2014) e poi il Piano Urbani-
stico Generale (PUG) a marzo 2024. La 
legge urbanistica regionale 24/2017 ha 
infatti prodotto un forte cambio di men-
talità sulla concezione di consumo di 

suolo e richiesto nuovi strumenti urba-
nistici. Come promesso nel programma, 
abbiamo organizzato, e organizzeremo 
anche nei prossimi mesi, momenti di 
formazione per i professionisti riguardo 
alle possibilità previste dal nuovo PUG.
Riguardo alla viabilità, abbiamo lavorato 
sia su quella interna al paese sia su quella 
di campagna. Abbiamo costruito il man-
to stradale in quasi tutto il quartiere dei 
musicisti (via Vecchi, Vivaldi e Bellini), 
sistemando gli attraversamenti pedonali, 
a volte rialzandoli per maggiore sicurez-
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za, con un progetto condiviso e costruito 
insieme coi residenti. Abbiamo riasfalta-
to quasi tutte le vie del centro, ampliato 
qualche marciapiede in alcune vie resi-
denziali ad alta percorrenza. Per quan-
to riguarda il territorio rurale, abbiamo 
messo in sicurezza alcuni cigli stradali 
ritenuti pericolosi, come in via Fornaci, 
e abbiamo sistemato il fondo stradale di 
alcune vie, come via Nuova.
Abbiamo svolto un’importante opera-
zione di sistemazione delle strade bian-
che, affidandone la manutenzione ordi-

• Rotatoria incrocio via San Martino - 
via Reggio - via Fornaci prima e dopo 
l’intervento



naria a un’azienda esterna.
Collegamento con Modena e Autobren-
nero.
Se i lavori della Provincia sulla SP13 a S. 
Pancrazio hanno migliorato la viabilità 
soprattutto da Modena a Campogallia-
no, ancora resta da fare per migliorare la 
viabilità. Molte sono le auto che, dirette 
da nord a sud sull’Autobrennero, nell’ora 
di punta al mattino escono a Carpi per 
evitare la colonna che si forma al raccor-
do con la A1, e così facendo aumentano 
il traffico locale.
Abbiamo avuto costanti rapporti con 
la Società Autostrada del Brennero per 
confrontarsi sui nuovi lavori allo svinco-
lo e alla terza corsia, oltre che sui cavalca-
via presenti sul nostro territorio. Com’è 
noto, la società sta aspettando da tempo 
che il Ministero  la concessione, indi-
spensabile per iniziare i lavori. Per questo 
motivo non abbiamo svolto i lavori per 
riaprire via del Passatore: saranno a cari-

• Riqualificazione via Roma
• Aiuola Piazza Vittorio Emanuele II 
prima e adesso
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AMBIENTE
PRODUZIONE DI RIFIUTI
Abbiamo mantenuto la promessa più 
grande che avevamo fatto: la raccolta 
porta a porta e il passaggio alla tariffa-
zione puntuale.
E’ stata un’operazione grandissima, 
impegnativa per i cittadini e per l’Am-
ministrazione, ma adesso ne vediamo 
i risultati.
Tanti cittadini che, prima di iniziare, 
si lamentavano per il basso numero di 
raccolte dell’indifferenziato, ora chie-
dono di diminuirle ulteriormente per 
pagare ancora meno.
Il 70% delle famiglie paga uguale o 
meno. Abbiamo aiutato economica-
mente chi ha avuto i maggiori aumen-
ti in tariffa. In quelle poche realtà in 
cui i bidoni devono essere tenuti su 
suolo pubblico, negli ultimi mesi sia-
mo intervenuti diminuendo il numero 
di bidoni e aumentando il numero di 
raccolte.

BONIFICHE AMBIENTALI
In questi anni abbiamo rimosso le coperture di amianto sugli edifici pubblici. 
Con finanziamenti regionali abbiamo rimosso l’amianto dalla copertura dello 
stabilimento ex LAV-FER mentre si sta concludendo l’iter per la bonifica del 
suolo dell’area della stessa struttura.

• Contenitori adesso e prima
• Sindaca in piazza per spiegare 
la TARIP

co della Società Autostrada del Brennero 
quando, speriamo presto, rifarà il ponte 
su via Barchetta.

DATI RIFIUTI

2023    Raccolta differenziata 85,1%  
Raccolta indifferenziata procapite  
65 KG/Abitante

2019   Raccolta differenziata  68,89%     
Raccolta indifferenziata procapite:   
296,73 KG/abitante

2014   Raccolta differenziata  65,31%     
Raccolta indifferenziata procapite:  
249,48 KG/abitante



CICLABILI
Abbiamo costruito la ciclabile su via Barchetta e via Terni (progettate durante l’ultima giunta Zanni), la ciclabile più 
richiesta dai campogallianesi, ossia quella su via Madonna, e la ciclabile su via del Passatore, con un contributo della Re-
gione nell’ambito del progetto “Bike to work). Abbiamo costruito o sistemato altri brevi tratti, come quello in fondo a via 
Respighi per congiungere percorsi ciclopedonali. Abbiamo progettato il primo tratto del percorso Campogalliano-Panza-
no, grazie a un finanziamento ATUSS regionale.

• Ecovolontari
• Potatura pioppi di via Crece
• Parco della Montagnola

• Ciclabile di via Passatore
• Ciclabile di via Madonna

VERDE
A partire dal 2018 abbiamo dato il via a un grande censimento degli alberi pubblici che, a seconda dello stato di salute di ogni 
albero, ha previsto diversi tipi di potatura, pesante o leggera. In questi ultimi mesi stiamo progettando il Piano di piantumazioni.
Insieme al PUG, a marzo abbiamo approvato il REGOLAMENTO DEL VERDE, per la tutela del verde pubblico e privato. 
Sollecitati da un gruppetto di cittadini attenti e disponibili, abbiamo promosso una nuova forma di volontariato istituendo 
l’Elenco dei volontari singoli (11).

TABELLA ALBERI/PIANTUMAZIONE

• Anno di inizio del censimento : 
2019, integrato poi da indagini stru-
mentali
nel 2020 e aggiornato nel 2023
• N. alberi censiti:     4.927
• N. alberi abbattuti:   424
• N. alberi potati:       1.282
• N. Alberi previsti nel piano di 
piantumazione: 445 (primo lotto del 
piano pluriennale)
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FIUME SECCHIA
I nostri due mandati sono stati caratte-
rizzati, da dicembre 2027 in poi, da una 
serie di piene e inondazioni, più o meno 
importanti, che ci hanno indotto a un 
confronto serrato con la Regione per 
definire il futuro dell’area a sud dell’Au-
tostrada A1. Prevista dal nuovo PGRA 
(Piano Gestione Rischio Alluvioni) come 
zona esondabile, abbiamo ottenuto che 
siano formalmente previste… Nel 2018 
abbiamo stretto un Patto con i residenti 
e gli operatori economici dell’area per la 
comunicazione durante le allerte: sistema 
di messaggistica, digitalizzazione delle or-
dinanze, modalità d’intervento.

LAGHI
Nel primo mandato abbiamo lavorato con le associazioni presenti perché iniziassero a lavorare insieme: è nato il Comitato Laghi, 
che oggi costituisce un’eccellenza del nostro territorio e che negli ultimi anni ha organizzato diverse manifestazioni e attività, 
come il Lake Festival. Nel secondo mandato ci siamo concentrati sul tema inondazioni. Con il contributo della Regione, abbia-
mo costruito, fra l’ultimo lago di via Albone che fa da sponda al Secchia, un manufatto elettrificato che, in caso di troppa acqua 
ai laghi, può essere aperto per farla defluire nel fiume. In questo modo, in caso di piena l’acqua si abbassa in un paio di giorni. 
Sono inoltre stati piantumati nuovi alberi.

• Panchine ai laghi

• Maggio 2022 Prefetto in visita per la piena del Secchia
• Manufatto scolo
• Volontari Protezione civile
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RINGRAZIAMENTO ALLE GIUNTE E AI CONSIGLIERI COMUNALI
Vorrei ringraziare di cuore tutti i consiglieri che hanno partecipato ai lavori del Consiglio comunale in questi anni mante-
nendo sempre toni adeguati e, pur dalle diverse posizioni politiche e con punti di vista diversi, dando vita ad una discus-
sione sempre pacata e nel merito senza mai eccessi o forzature di natura ideologica, mantenendo sempre un linguaggio non 
ostile che ha favorito l’attività consiliare in un ambito dialettico e di confronto sereno e opportuno per un civico consesso.

Paola Guerzoni

GIUNTA 2014/2019

PAOLA GUERZONI
LINDA LEONI
CHIARA PEDERZINI
GIOVANNI BALLISTA Assessore esterno
CLAUDIO BURLANDO Assessore esterno  (fino al 31/12/2016)
GUIDO LUGLI Assessore esterno (dal 10/07/2017)

GIUNTA 2019/2024

PAOLA GUERZONI
DANIELA TEBASTI
LUISA ZACCARELLI
MARCELLO MESSORI Assessore esterno
AUGUSTO BULGARELLI Assessore esterno (fino al 13/09/2021)
FILIPPO PETACCHI  Assessore esterno (dal 13/09/2021)

PRESENZE DEI CONSIGLIERI 2019-2024
 N. presenze % presenza 
Centro Sinistra per Campogalliano   
GUERZONI PAOLA 50 100% 
TEBASTI DANIELA 50 100% 
ZACCARELLI LUISA 46   92% 
GARDINI MARCELLO 49   98% 
GUERZONI MARCO 47   94% 
BOZZOLI DEBORAH 49   98% 
ARLETTI MARCO 46   92% 
LASAGNI FRANCESCO 44   88% 
PANINI CHIARA 21   64%   dimessa il 05/11/2022
SERENI FRANCESCA 16   94%   in carica dal 28/11/2022
Progetto Campogalliano   
RUBBIANI MARCO 39   78% 
VANDELLI VALERIA 27   55% 
Uniti per Campogalliano   
COSTA ENEA 16   32% 
Movimento 5 stelle   
LUGLI PAOLO 48   96%

PRESENZE DEI CONSIGLIERI 2014-2019
Centro sinistra – Insieme per Campogalliano   
GUERZONI PAOLA 52 100% 
LEONI LINDA 45   87% 
PEDERZINI CHIARA 50   96% 
CAMELLINI MATTEO 48   92% 
GARDINI MARCELLO 47   90% 
BENATTI ALBERTO 30   58% 
DI NARDO MELANIA 47   90% 
BARONI JACOPO 42   81% 
TEBASTI DANIELA 49   94% 
Centro destra - Progetto Campogalliano   
RUBBIANI MARCO 50   96% 
VANDELLI VALERIA 47   90% 
Futuro per Campo   
MOSCATTI LUCA 42   81% 
Cambio Campo - Centro destra   
CAMMARATA ALFONSO 10   50%   dimesso il 21/03/16
MAZZACURATI VALENTINA 27   84%   in carica dal 18/04/2016



PARTECIPAZIONE E 
COMUNICAZIONE
Avevamo promesso di favorire la par-
tecipazione dei cittadini sia attraver-
so i cosiddetti “quadri intermedi” sia 
direttamente. Oltre a un confronto 
costante con associazioni di volonta-
riato, di categoria, sindacati, consulte 
e gruppi di interesse, abbiamo ideato 
e realizzato nuove forme di comunica-
zione coi cittadini. Nel primo manda-
to, le riunioni una volta al mese con 
“La Giunta Comunica e Risponde”, 
diventate nel secondo mandato “Voce 
ConGiunta”. Varie volte abbiamo in-
contrato la cittadinanza nella sala La 
Montagnola, spesso piena (come l’in-
contro sulla sicurezza, a seguito di furti 
negli appartamenti, oppure sul sistema 
di raccolta porta a porta, sul Secchia o 
sugli strumenti urbanistici. 
Abbiamo creato spazi social istituzio-
nali, come la pagina del Comune su 
Facebook e su Instagram. Col Covid 
abbiamo implementato strumenti co-
municativi a distanza, come le apprez-
zate dirette facebook sui più svariati 
argomenti. Durante il periodo in cui 
era obbligatorio stare distanziati, ab-
biamo anche creato numerose chat di 
Whatsapp per gruppi d’interesse: mer-
catali, ristoratori, associazioni sporti-
ve, di volontariato, aziende. Abbiamo 
creato liste broadcast con cui centinaia 
di cittadini ricevono le notizie diret-
tamente. Non abbiamo però dimen-
ticato la comunicazione più classica: 
abbiamo portato il giornalino in luo-
ghi frequentati dalle persone che abi-
tano nelle campagne più lontane (bar, 
parrocchie) e abbiamo messo nuove 
bacheche, dove affiggiamo tutte le in-
formazioni).                       
Nell’ultimo anno abbiamo ideato la 

Linea strategica 5   
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“GiuntaIncontra” negli angoli più di-
stanti dal centro, serie d’incontri che 
ci permesso di raccogliere esigenze, a 
cui in buona parte abbiamo dato ri-
sposta, e incontrare nuove persone. 
Da febbraio 2023, la sindaca invia 
personalmente ai cittadini delle liste 
broadcast, quasi ogni fine settimana, 

un breve video con cui li informa delle 
novità.
Siamo stati presenti numerosissime 
volte al mercato per parlare con le per-
sone di argomenti pratici. Abbiamo 
incontrato i cittadini e gli operatori 
economici nei momenti di progetta-
zione delle riqualificazioni urbanisti-

• Assemblee cittadini Montagnola 
• Dirette Facebook
• Panchine con prova di altezza

CONSULTE
Numero incontri (2019-24):
Consulta Panzano       7
Consulta Saliceto        4
Consulta Economica 17
Consulta Ambiente     8

Video della sindaca da 
febbraio 2023: 45



18

• Kit nuovi residenti
• Incontri nuovi residenti
• Consulta Panzano
• Il logo di APPunto

che e di viabilità. Abbiamo coinvolto 
i cittadini nella scelta su dove posizio-
nare le nuove panchine e piantumare i 
nuovi alberi.
Ogni anno abbiamo incontrato i nuo-
vi residenti illustrando loro i servizi del 
paese e ascoltandoli sulle loro necessità 
e su come si trovano a Campogalliano. 
A inizio 2024 abbiamo approntato un 
kit di Benvenuto per i nuovi residenti, 
con tutte le notizie utili.
Dal 2023 è operativa una App, di 
nome “APPunto”, con cui i cittadini 
possono inviare ogni tipo di segnala-
zione al Comune, con la certezza che 
essa sia presa in carico dagli uffici di 
competenza. 
Come promesso nel programma elet-
torale e di mandato, abbiamo regolato 
l’utilizzo del patrocinio e del materia-
le pubblico e abbiamo approvato una 
clausola di autocertificazione da parte 
di associazioni e singoli di non adesio-
ne al fascismo o altri gruppi antidemo-
cratici.
Per quanto riguarda la MACCHINA 
COMUNALE e i rapporti fra CO-
MUNE e UNIONE, come avevamo 
previsto, abbiamo lavorato sulla for-
mazione dei dipendenti, dal punto di 
vista tecnico, comunicativo e relazio-
nale. Abbiamo creato occasioni d’in-
contro e di lavoro fra dipendenti del 
Comune e dell’Unione.


